
发泡餐具是企业花巨资
公关之果？

网络音乐收费会伤了谁？

“两桶油”式调价
切莫损害消费者利益

“凭票进景区”是向游客“捆绑式收费”

“游凤凰古城

的免票时代就要

终结了！”这两天，

凤凰旅游的门票

“新政”引发网友

热议。湖南省凤

凰县日前对外公

布 ，从 4 月 10 日

起，对现有旅游服

务管理体系实施

调整，变“凭票进

入景点”为“凭票

进入景区”，这意

味着今后游客进

入凤凰古城多了

一道 148 元的“门

槛”。

（3 月 21 日

《人民日报》）

时事
乱炖 当你去饭店吃饭时，老板守在门口收“过路

费”——按照菜单菜品的总价要钱，然后才允许你

进屋随便吃。你先别生气，老板还告诉你说，你要

是自己点菜吃会更贵，因为总价打了折，他是在帮

你省钱。这就是凤凰古城收取148元门票的逻辑，

只不过是利用景区垄断的优势向游客捆绑收费。

更重要的是，凤凰县旅游局改变收费方式，从景

点收费转变为景区收费，是否经过最基本的听证程

序，有无咨询本地人和游客们的意见？另外，景区产

品和线路整合虽然可以提供更优质的旅游服务，但

服务质量一有所提高就变相增加收费是否合适值得

商榷。遗憾的是，游客就像砧板鱼肉，没有发言权。

如果凤凰古城希望整合与规范管理后提供更

多、更优质的旅游服务，还可以反其道而为之：采取

低价甚至取消门票的手段。其实，这是很多世界知

名景区的运作方式，绝大部分都取得了成功经验：

美国规定所有国家公园门票价格不能超过 20 美

元，还有的采取“本国人低外国人高”的票价原则。

如果凤凰希望通过“凭票进入景区”赚取更多

收入。那么，它还应该看看杭州西湖是如何通过

“免费”挣钱的。西湖每一寸绿地和每一处景观都

免费提供给市民和游客，门票收入减少，旅游相关

产业却被带动了。唯一的区别是，门票收入是落在

景区手里，免票则让所有提供服务者盈利。

“凭票进入景点”变为“凭票进入景区”，这是一

种懒惰的敛财方式，更会与旅游链上的其他产业抢

钱。的确，凤凰景区的运行、维护和发展需要资金，

但杭州“免票”政策早给出了更好的途径。凤凰古

城何不打破原有的部门利益，把眼光放长远些，将

旅游作为整个城市的产业经营。

游客出行都做好了挨宰的准备，但选择景点的

权利被剥夺之后，景区还故作惊诧地说是为游客

好，虚伪至此只能说太不厚道了。

评论
3 月 21 日 9:

00，中国工程院院

士、中铁隧道集团

副总工程师王梦恕

做客人民网强国论

坛时表示，铁路今

后的调价、客运和

货运随着形势发展

要进行调整的，就

像中石化、中石油

一样，按照市场规

律该提价就提价、

该降价降价就行

了。

（3月21日人民网）
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3 月 19 日,

在第 13 届音乐

风 云 榜 年 度 盛

典 启 动 发 布 会

上,担任盛典评

委 会 主 席 的 高

晓松爆料称,7月

1 日后中国音乐

产 业 将 进 入 全

面 正 版 化 的 时

代。（3 月 21 日

《现代金报》）

非常
道

金戈

铁路行业属于自然垄断行业，基于此，票价浮

动很容易造成票价上涨，由此，面对票价浮动制度，

更真实的公众感觉，还是涨价担忧要多于打折的喜

悦。铁路部门必须保证票价浮动制度不至于严重

变味，从而侵犯消费者的利益。票价浮动具体方案

理应公开征求社会意见，并举行专门的听证会，而

不是单方面援引两桶油调价的“国际惯例”。

该提价就提价、该降价降价就行了，这一句话

说得轻飘，我们不能否认最有效的办法当然就是价

格控制。票价浮动制在淡季招揽更多乘客，但是也

绝不能在春运等高峰期损害消费者的利益。

另外，如果实行火车票价的浮动原则，很可能导

致火车票价的调整不及时等现象，在一定程度上，会

造成铁路部门的混乱。因此这项政策的良好实行，

需要健全的监督和落实机制，否则可能不但不会收

到好的效果，还会带来其他一些棘手的问题。

当然最应该时刻警惕两种不良趋向：当行政

手段和市场手段集中在一起而没有外在约束时，

很大程度上行政手段有可能假借市场手段进行

寻租，市场手段又凭借行政手段取得不断巩固的

垄断地位。

最后，无数事实表明，经济的持续增长依赖于

相应良好的制度保障。这种制度的核心是，既能够

确保应有的竞争和市场效率，又能够满足自由竞争

基础上的市场化需要。

浮动价格机制应该首先建立在竞争的格局上，

浮动价格不能只向上浮动，而不向下浮动。我国铁

路部门还需将市场细分化，充分利用票价的价格杠

杆作用，使票价浮动政策有效的发挥，真正达到铁

路资源优化配置的目标。唯有此，铁路客运浮动价

格，才有可能符合市场经济的原则，才能真正起到

调节供求的杠杆作用。

“迟到 0 分，上课玩手机 0 分，不交作业 0

分，抄别人作业0分！我每个礼拜的空余时间，

不是在写他布置的作业，就是在重写他布置的作

业。”

南师大对外汉语专业一班级 33 名学生向学

校递交一封信，联名“弹劾”23 岁新外教苏辄予。

“如果你是我，你想说些什么？”、“你妈妈用什

么牌子的护肤品？”、“你以前想过自己为什么到现

在都还没找到工作吗？”……

昨天的招聘会上，几家用人单位都向大学生们抛

出了一些怪问题，面对如此“新颖”的面试题，一名站

在旁边“目睹事发过程”的男生替自己捏了一把冷汗。

舒锐

记者近日从知情人士处获得了一份由塑

料企业与律师事务所签订的“公关合同”。合

同约定由律所负责与相关部门沟通，加快推动

发泡餐具的解禁进程。公关费用为450万，由

广东省一次性发泡塑料餐具企业联合体（共

10家塑料企业）支付。（3月21日《京华时报》）

被禁用14年的发泡餐盒突然解禁了，自然

让人非常不解：不是说这种饭盒不环保，加热之

后会产生有毒物质，对人体有不良作用吗？

看到塑料企业这450万元的公关合同，似

乎让人恍然大悟。原来如此！有网友说这叫

做“有钱能使鬼推磨”。我感觉没必要说得这

么难听，在市场经济下，企业花钱雇人到政府

部门去游说公关，原本就是非常正常的事，只

是这个过程中得有人给消费者说话，也得有人

为环境公益说话，要将社会上的各种声音都清

楚明白地充分表达，最终弄清楚一件事——

这种产品对大众身体健康绝对无害，对环境的

影响可控。这在人们健康意识空前高涨，经济

转型势在必行的当下，非常重要。

国家发改委的解禁理由有五条：一是发

泡塑料餐具符合国家食品包装用具相关标

准。二是使用后可以回收再利用。三是国际

上许多国家和地区一直在使用。四是可以节

约石油资源。发泡餐具质量轻，耗材少，可以

降低原材料消耗，符合资源节约的方向。五

是社会环境已经发生变化。

这五大理由并不能完全让人打消疑虑，

比如发泡餐具是从前就合乎标准，还是现在

才合乎标准的？为何检测达标的消息不能尽

早发布，让社会早早知晓，而要在宣布解禁之

后才作解释呢？

瞿方业

赵红信/文 张兮兮 /图

就我国而言，《著作权法》规定着公众的“合

理使用权”，也就是著作权人以外的人在某些情

况下使用他人已经发表的作品，可以不经著作权

人的许可，不向其支付报酬。其中，和普通群众

最为密切的就是“为个人学习、研究或欣赏，使用

他人已经发表的作品”为合理使用的范围。

从这个角度说，如果音乐人直接对广大网友

收取下载费，恐将伤了公众的“合理使用权”。另

外，在音乐免费时代，普通群众并不是单方面的

受益者，音乐人本身也是获益人。正是有了免费

的音乐，才能通过街头巷尾的反复播放，通过民

众的随身携带，使一首首本无人知晓的歌曲传唱

大江南北，将一个个本无人相识的歌手变成红遍

半边天的歌星。所以，如果音乐人对权利过于斤

斤计较，也许反而误伤了自己。

即使将来立法真的做出相应变动，我们也呼

吁，音乐人能够本着音乐无界的奉献精神，慎重地

考量权利，不要太过纠结于普通民众的音乐使用

费，送人玫瑰，手有余香，也许您在权利范围内，向

后退那么一小步，民众将推着您前进一大步。

按外事礼节苛责徐峥
有点小题大做
王震

日前，因自导自演影片《人再囧途之泰

囧》推动泰国旅游业，徐峥受到了泰国女总

理英拉的接见，原本好事一桩，却被亚洲通

讯社社长徐静波提出问题，点名道姓地批

评其不注重社交礼仪，“卷着衬衣袖子，敞

着胸口”随意打扮，有损中国人的国际形

象。（3月21日《华商报》）

到目前为止，尚无消息显示泰国当局

对徐峥的“不文明”行为有负面评价，从接

见照片来看，泰国女总理英拉一路微笑，似

乎也没有任何不悦的表示。可远在日本工

作的徐静波先生却坐不住了，他点名批评

徐峥不注重社交礼仪，不该卷袖子敞胸口，

颇有点皇上不急太监急的架势。

据我所知，不同国家都有其文化特色

和民俗传统，并没有各国通用的社交礼

仪。报道中也称，泰国有皇室参观禁忌和

头脚禁忌等，徐峥是知名艺人，况且电影

《泰囧》是在泰国拍的，入境禁忌，他不会不

懂，何况面见英拉前，如果有特别的礼节要

求，也会有专门负责礼仪的人员作出通知。

说到底总理的私人约见而不是两国首

脑会谈，徐峥表现得也许有些不绅士，但也

没必要拿外事礼节的标准来苛责他。


